

# EL HURACAN

SEMANARIO POLÍTICO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Librería de M. Roca, Constitucion (Borne) 90.

PRECIOS DE SUSCRICION:

4 rs. trimestre por adelantado; número suelto 4 céntos.

## ADVERTENCIA.

Desde el número 13 que empieza el segundo trimestre dejará de servirse EL HURACAN á los suscriptores de fuera de Palma que ántes no hayan satisfecho el importe del primer trimestre.—EL ADMINISTRADOR.

## LA MORAL UNIVERSAL.

¡Si pudiéramos hablar de moral universal, cuántas cosas se nos ocurrirían a propósito de lo que dice *El Ancora!*

¿Queréis saber lo que es la moral universal?

Pues estudiad las reglas de conducta que nos han propuesto Pitágoras, Platon, Séneca y tantos filósofos como cuenta la antigüedad; leed y aprended de memoria á Confucio y Jesus pues en todos ellos encontrareis lo que el hombre puede y debe hacer en todas las circunstancias de la vida y si apeteceis una doctrina mas rígida, el estoico mas insignificante os mostrará lo que puede esperarse de un hombre decidido á obrar bien, sin que le muevan el premio ni el castigo.

La moral universal tiene el privilegio sobre el dogma de manifestarse uniforme en todos los pueblos, y la ventaja de no haber derramado una sola gota de sangre.

Ciertamente que no es la que profesan los que pagan letanías de San José, ni la que practican los hulemas de Constantinopla.

No tiene tampoco nada que ver con la que está subordinada á una coleccion de fábulas tan inverosímiles como las metamorfosis de Ovidio.

Ella proclama la justicia y la fraternidad entre todos los hombres, sin distincion de razas ni de religiones.

Prescribe un culto voluntario y no se preocupa por el nombre del fundador ni por el aparato que reviste.

Buda ó Mahoma al ordenar á sus prosélitos que vivan en la virtud son sus intérpretes, pero cuando dogmatizan ó emprenden discusiones teológicas que tienden á producir la guerra son unos criminales.

Qué tienen que ver con la moral universal, los diálogos que el ascético Mahomet sostuvo con el Arcángel Gabriel?

¿Acaso esas revelaciones valen mas que las confidencias de la ninfa Egeria?

Lo maravilloso, lo sobrenatural, lo absurdo nada tiene de comun con la moral.

¿Qué le importa al mundo saber de las encarnaciones de Buda?

Nada.

¿Qué perjuicios pueden ocasionarle esta ignorancia? Ninguno.

Seamos buenos, seamos justos, seamos tolerantes.

¿Quién lo manda?

Dios, que nos ha revelado la moral.

No os preocupeis por su nombre.

Estas observaciones no rezan con la religion del estado, que tiene el privilegio de escapar á las reglas de la lógica, de la historia y de la sana critica.

Pongamos un ejemplo: el que crea á pié juntillas que las murallas de Jericó se derrumbaron al son de las trompas místicas y cumpla con los mandamientos, será salvo. Pero los mandamientos sin la creencia de las trompas en nada le aprovechan.

Algunos objetarán que la burra de Balaam y los animales parlantes de Esopo deben ser juzgados por las mismas reglas.

Tontería, una cosa es Esopo y otra cosa es un profeta. Misterios que es preciso venerar.

## RÁFAGAS.

Dice *El Cronista*:

«De acuerdo con *El Liberal*, creemos que los republicanos constituyen un peligro, á pesar de su division, peligro debido unicamente á la punible benevolencia del gobierno.»

Se conoce no anda muy fuerte *El Cronista* en la cuestion de benevolencias. Cuando le llegue á él el turno para ir á poblar Las Marianas no le cantará mala benevolencia, ó sino pruebe *El Cronista* de decir la verdad á los suyos y verá cuán benévolo es el Fiscal.

Véase lo que son los radicales.

Segun un periódico de Madrid en las famosas conferencias de Biarritz triunfó la actitud del Sr. Montero Rios que admite respecto de los principios, la compatibilidad entre la monarquía y la democracia, y respecto de la

conducta, procedimientos pacíficos y legales y benevolencia para el gobierno.

Fiad pues en ellos, republicanos.

Cuento de nunca acabar.

Ahora nos salen con la pata de gallo de que al Sr. Salmeron le faltan 400 votos para ser diputado por acumulacion.

Eso si que es estar en un berengenal y poner á un hombre como chupa de *dómine*.

El 3 de Enero juega toda su influencia en el asunto.

¿A qué si se borra el 3 de Enero del calendario Salmeron es diputado?

Un coro de cien voces habrá en el Congreso que cantará:

Discreta y casta luna.  
Copudos y altos olmos.  
Paredes del Congreso.  
Humbrales de su pórtico,  
Callad, y que el secreto  
NO SALGA DE VOSOTROS.

El Excmo. Sr. D. Francisco Serrano, Duque de la Torre, vencedor de Alcolea acaba de hacer una expedicion á Andalucía. Siempre conviene aprovechar las ocasiones en tratándose de darse lustre.

El paso por Alcolea el dia del aniversario de la *funesta* catástrofe es cosa que emocionó al duque.

A la llegada á Linares el general se expresó ante el ayuntamiento y sus empleados del modo siguiente:

«Señores, no sé si la emocion que experimento me permitirá expresarme con toda la terminante claridad que deseo.

Rotas por poderoso espíritu de la civilizacion moderna funestas tradiciones, hoy el pais disfruta tranquilamente el beneficio de las libertades constitucionales, y no seria fecundo ni patriótico, ni justo combatir con sueños de libertad, las que real y efectivamente se encuentran consagradas bajo una monarquía que en sus procedimientos representa la alianza del pueblo y la corona, y cuando hay un monarca honrado, valiente y liberal que ha abierto sin temor tan anchos horizontes al porvenir de las instituciones representativas.»

Se conoce Sr. Duque que V. se ha vuelto mozo de paz y no quiere reñir con nadie. Asi podrán decirle como decian al conde aquel de *La Redoma encantada*: el Duque que convida es el verdadero Duque.

Lástima grande no se haya perfeccionado en el arte de la pastelería.

Suma y sigue.

Tomamós de un colega.

En los periódicos ultramontanos ha aparecido la siguiente barbaridad:

«El que suscribe, católico apostólico romano, oficial carlista del batallon Infante D. Alfonso, 9.º de Navarra, en la última guerra civil, defendiendo el lema de Dios, Patria y Rey, protesta contra el sacrilego, bárbaro, impío y soez atentado cometido por los revolucionarios liberales italianos en la noche del 12 al 13 de Julio último pasado, en los restos del inmortal Pontífice Pio IX.

» ¡Viva Pio IX!

» ¡Viva el Papa-Rey Leon XIII!

» ¡Viva la nueva Cruzada hasta poner á Su Beatitud

en sus dominios usurpados á fuego y sangre si antes no se pone remedio!»

Este prójimo debe ser descendiente de Buo-Amema, ó del oso que ha aparecido en Santander, y no estaria por demás que las autoridades le vigilasen para evitar que el mejor día se eche al raso y lleve el terror á toda una comarca.

Se ha nombrado á Sagasta inspector general de 2.ª clase del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

¿Qué tal? Inspector y ministro: esto marcha.

Despues se le dará una cruz pensionada, y cuando esté harto... ¡Ah, quién sabe cuando estará harto este señor!

Dice un colega de Madrid que la mayor parte de los iniciadores de los banquetes democráticos han abrazado el monarquismo.

Las baladronadas no conducen nunca á nada bueno, así es que no nos extraña esta evolucion.

El General Serrano se ha declarado fusionista y monárquico en un brándis pronunciado en Linares.

Por lo visto estos polvos traen estos lodos.

Los radicales que habían conseguido que Serrano acudiera á ciertas reuniones misteriosas en Francia, se lamentan de que les haya abandonado.

Merecian este chasco porque aún tenían confianza en los sables.

Adelanta en su organizacion el partido demócrata dinástico.

Los materiales se cortan del árbol progresista.

El Sr. Castelar, el antiguo tribuno de la plebe que no profesaba, segun dijo, religion alguna positiva se ha declarado católico.

Como consecuencia inmediata de esta importante declaracion el periódico posibilista de esta localidad aprovecha gozoso la primera ocasion que se presenta para reanudar sus relaciones periodísticas con el órgano carlista.

Riñas, en fin, de enamorados. Ahí verán Vds. lo que puede en el partido del Sr. Castelar el espíritu de disciplina.

Hablan y discuten mucho los periódicos acerca de la conducta del Sr. Montero Rios.

Calma, señores. No deben preocuparnos mucho esas ligeras transformaciones; uno de los hombres políticos mas distinguidos es en España el apóstata D. Emilio.

Asegura un periódico que tenemos en perspectiva á dos Romero Robledos más.

En efecto, en Alcoy una mujer ha dado á luz tres niños, dos de ellos con dientes.

*El Liberal* de Mahon estrañó que las hermanas de la Caridad de aquella poblacion no socorrieran á los atacados de la viruela, y las hermanas comprendiendo que no habia otro remedio que caer en el descrédito ó cumplir las prescripciones de su institucion, prestaron sus servicios á los enfermos.

Pero nunca falta quien haga de la necesidad virtud, y el *Semanario Católico*, como quien conoce bien los mandamientos, nos endilga la filfa de que á la iniciativa de las Hermanas se debe el que hayan visitado y socorrido á los atacados de la viruela.

Bien dada!

El gobernador de Guipúzcoa, ha entregado al gobierno francés, al aprovechado sacerdote Mr. Matha, fugado de Reyssac, donde ejercía el cargo de preceptor de señoritas jóvenes, á quien persiguen los tribunales de la vecina República, por atentados contra la inocencia y el pudor de las alumnas.

Ahí verán Vds. si andan descaminados los que atacan el celibato eclesiástico y defienden la enseñanza laica.

Uno que se titula licenciado (y lo será cuando él lo dice) y á quien todos los periódicos locales llaman querido amigo, ha publicado un manifiesto electoral (¡no asustarse!) puesto que de elecciones se trata, ó lo que es lo mismo de que los padres que tengan hijos *elijan* su colegio para que se los enseñe, y en el cual *manifiesto*, se *manifiestan* unas cosas.... entre otras que aquel «centro considera cumplida su mision respecto á la enseñanza, dividiéndola en las partes siguientes»: *Educacion Religiosa*, en primer término; *Educacion Intelectual*; *Educacion Física*, y EDUCACION SOCIAL. ¿Entienden Vdes.?

Y diga V., Sr. Director Licenciado, ¿para cuando espera V. introducir una nueva seccion que hace falta en su colegio y que podría proporcionar ventajosos resultados á sus alumnos? La *Educacion Musical*, especialmente la de platillos y bombo tocado á cuatro manos, sería de excelente efecto y completaría el cuadro de la *Educacion Social*, que como sabe V. está hoy en día por la música, aunque sea celestial.

La *Montaña*, de Manresa, estraña que con la aquiescencia del Alcalde, exista en aquella poblacion un banderín de enganche para reclutar jóvenes y niños con destino á los conventos de frailes, y hace constar que en la semana última ingresaron en el de Capuchinos cuatro ó cinco, el mayor de los cuales no cuenta mas que doce años de edad.

De fuerte cosa se estraña la *Montaña*; pues qué ¿se figuraba nuestro inocente colega, que porque gobierna Sagasta con su partido constitucional, los frailes habían de dejar sus antiguos hábitos y los jesuitas dejar de hacer lo que han hecho siempre? ¡Qué candidez!

Y apropósito ¿no habrá por ahí algun cofrade que sepa darnos noticias de los frailes que debían posesionarse del ex-convento de San Francisco? No lo preguntamos por curiosidad, sino por el vivo deseo que tenemos de ver abajo aquellas ruinas; pues ya que el Estado no sabe sacar partido de los recursos que podría proporcionarle la venta de aquella inmensidad de solares, los buenos de los frailes se gastarían buenos cuartos en la recomposicion, y si tuviésemos convento, al menos no tendríamos ruinas y sería lo uno por lo otro.

¡Vamos, que vengan los frailes, lévese el *Ancora*, y á embarcarse!

## BRISAS.

Nosotros no conocíamos mas *ensanche*, que el ideado por el Sr. Perelló.

Pero hé aquí que un suscriptor de Sineu, nos ha remitido unas poesías de un cura indigena, con el objeto de que nos ocupemos de ellas, por las que hemos venido en conocimiento de otro *ensanche* que se ha verificado en la iglesia de dicho pueblo, con dinero del Sr. Conde de España.

Del *ensanche* nada tenemos que decir, porque cada vecino, hoy por hoy, es dueño de gastar su dinero, bien sea jugando... á la lotería, en la construccion de una plaza de toros, ó bien edificando iglesias.

En cuanto á las poesías, ya es harina de otro costal.

Son malisimas en la forma é irreverentes en el fondo, con las circunstancias agravantes de la publicidad y alevosia.

Si la Virgen contra la que han sido escritas, se ocupa alguna que otra vez en leer, no dejará pasar sin correctivo el atrevimiento del vate tonsurado. Este, sin duda habrá creído que estar en vena, es lo mismo que estar en gracia de Dios, pero la diferencia es notable, puesto que lo primero no está al alcance de cualquier cristiano.

El versificar requiere las mismas circunstancias que el persignarse, despacio y con mucha devocion, y no olvide el presbitero de Sineu, que el poeta nace y el cura se hace.

Nosotros esperamos que si el Prelado conoce las poesías que hemos denunciado, concederá cuarenta ó cincuenta dias de indulgencia, siguiendo la costumbre establecida con *La devota costurera*, *meditacion de la Pasion de Jesus en los objetos que se necesitan para la costura*.

Amores lésbicos.—«El Ancora» abandonando el brazo de «El Demócrata» se ha arrojado en brazos de «La Opinion.»

«La Opinion» tiernamente conmovida con algunas frases zalamerías dirigidas á un excelentísimo señor demócrata, ha recibido al «Ancora» con los brazos abiertos.

Todo esto como se vé, no es como el can-can cuestion de piernas. Es sencillamente cuestion de brazos.

*La Opinion* nombra ya á nuestro prelado sin ocuparse de si es tierno ó no es tierno.

Lo que puede una palabrita de miel dicha con oportunidad!

Hemos oido asegurar que el director de *El Ancora*, repasa un curso de educacion pública, privada y mixta, que piensa publicar como folletin en su apreciable periódico.

Ha llegado un nuevo gobernador que no es mallorquin.

¿Quousque tandem?

En reemplazo del Secretario del Gobierno Civil Señor Doz, que se va tambien como las golondrinas, ¿qué apuestan Vdes. que ahora nos mandarán algun señor que conozca al dedillo las necesidades de la provincia, la índole de sus habitantes, etc., etc.?

El Sr. D. Ramon Obrador se abstuvo de votar en la reunion celebrada por los progresistas en casa del señor Martos.

Ya lo dijo no cual de los siete sabios de Grecia. *En la duda abstente*.

El Administrador de Correos se va.

Por si lo ignora creemos prestarle un servicio y evitarle molestias diciéndole que el vapor que le conviene tomar para ir á Ibiza es el de Alicante.

Todos los periódicos locales que leemos han dicho que un hombre se ahogaba en Porto-Pí, pero ninguno ha acertado la causa de tal desgracia.

El pobre se iba á fondo abrumado por el pesar de ver como cumple Sagasta en el poder lo que ofreció en la oposicion.

\* \* \*

Se vá el Sr. Tur, y el Sr. Garijo con su tradicional galantería nos regala para el puesto que queda vacante un sobrino de aquel señor.

Varios periódicos locales han dado en decir que el nuevo empleado es diestro en sangrar al prójimo.

Desde ahora preveemos que el día en que el servicio de Correos sea algo pesado al Sr. Administrador recetará una purga general para los empleados del ramo.

\* \* \*

Si el Sr. Gobernador, viene animado de buenos deseos, encontrará innumerables ocasiones para demostrarlo, si bien es cierto, que á esta clase de funcionarios, les queda poco tiempo para dedicarlo á la prosperidad de la provincia que gobiernan, despues de atender á las impertinencias de Madrid.

\* \* \*

La vendimia este año hubiera producido buenos resultados, si las contribuciones no se le comieran al cultivador lo que con el sudor de su frente y á costa de grandes sacrificios, ha cosechado.

Muchos preguntan, ¿que se hace de tanto dinero como se nos exige desde Madrid?

Pues ello es muy sencillo.

Leed cualquier periódico de la corte al día siguiente de una recepcion en palacio, examinad los innumerables personajes que asisten á ella, por órden de categorías, ó como os dé la gana, y el sueldo que gozan y los servicios que prestan os darán la respuesta.

Que es preciso que haya jueces que administren justicia, generales que nos defiendan y maestros que nos enseñen, es cosa evidente: lo que no lo es tanto, es que los jueces, generales y empleados sean tan gran número que hagan insoportables unos servicios que todo el mundo desearia en otras circunstancias.

Que cada uno cobre por lo que trabaja y que el número de empleados corresponda á la cantidad de servicios *verdaderos* que deben prestar á la nacion, es una máxima de economía, que para nada tienen en cuenta los gobiernos.

\* \* \*

En el pueblo de Binisalem hay un mar de confusiones producidas por el viaje de un investigador de contribuciones.

Damos el pésame á los vecinos de Binisalem, los que pueden consolarse con las molestias que sufren los demas pueblos, y con las no menos graves que aquejan á la capital.

\* \* \*

*El Demócrata* pregunta por los datos sobre la recaudacion de consumos.

Todo lo que se refiere á tan buena, bonita y barata contribucion nos inspira mucho interés, y por consiguiente, unimos nuestros ruegos á los de tan apreciable colega, para recabarlos del Sr. Administrador económico.

\* \* \*

El nuevo Gobernador está entre nosotros.

No nos es posible darle la bien venida, porque *en principio* estamos en contra de todos los gobernadores habidos y por haber, lo cual no obsta para que deseemos en el Sr. Fábregues de Medina, acierto en el mando de esta desventurada provincia, que en punto á empleados, le caben siempre los peores.

\* \* \*

Dicen los periódicos, que el Sr. Gamundí piensa trabajar en la carretera de Lluçmayor.

Ya era hora de que el Sr. Gamundí hiciera algo de provecho para la isla.

\* \* \*

En la *conocida* (como dice *El Ancora*) librería de Miguel Roca hallarán nuestros suscritores ejemplares de la Constitucion Federal presentada á la Asamblea de la República Española el año 1873.

Esta obrita, que contiene la ley fundamental aceptada por el partido republicano de las Baleares como base para su organizacion, no cuesta mas que cuatro céntimos de real.

Si á tan poca costa pudiéramos ver planteados los principios que contiene!

Pero ya lo dijo Becker:

Volverán las oscuras golondrinas  
tus tapias á escalar.....

Y en tal caso procuremos no asustarlas para que no nos dejen otra vez.

\* \* \*

El Reglamento del CENTRO DEMOCRÁTICO FEDERAL ha sido aprobado.

Pero la palabra FEDERAL ha sido eliminada.

¿Cree el Gobierno haber suprimido de una plumada el anhelo del gran partido federal, ó se contenta con el nombre sin atender á la esencia de las cosas?

Porque respecto á palabras somos muy transigentes.

Llame verbigracia Dinastía á la forma de gobierno que defendemos, y nos verá enseguida á todos entusiastas dinásticos.

\* \* \*

Las primeras órdenes que ha dado el señor Gobernador se dirigen, segun dice un diario bien informado, á estirpar el juego.

¿Incluso el de la lotería de las Madres Cristianas, y las rifas de San José, y otras *sui generis*?

Pues trabajillo le ha caido encima al jefe de policia.

\* \* \*

Se está verificando la entrega de quintos en la Diputacion Provincial.

¿Cuántas lágrimas, cuán acerbos dolores cuesta este servicio al pobre pueblo!

Y al entre tanto el seminarista pasea tranquilo é indiferente, sin correr este terrible albur, como si fuera de otra raza que el pobre jornalero.

¿Cuando acabarán estos odiosos privilegios?

¿Hasta cuando el hijo del trabajo arrastrará una vida de penalidades y miseria regando con su sudor el duro suelo mientras el cura dice misa y repasa el breviario; y llegada la hora del sacrificio supremo derramará el primero la sangre por la Pátria mientras el segundo toma pacíficamente chocolate?

\* \* \*

Conocíamos muchas clases de curas, pero ahora se ha descubierto una especie nueva: el Cura vinícola.

Pero no vinícola así como se quiera, sino de vino inmaculado para el sacrificio de la misa.

Es decir CURA VINÍCOLA *varietas Sacer*, como el escarabajo egipcio.

Así me gusta á mí ver á estos señores. ¡Qué Derecho Canónico, ni que rábanos! La prohibicion de ser mercaderes ó comerciantes no se refiere á cosas sagradas, y buen ejemplo tenemos de ello en las estampas, escapularios y *delentes*. Hasta un señor sacerdote muy conocido, es empresario de no sé que coladuría católica, donde se limpian todos los trapillos de la gente negra.

Y si Jesucristo arrojó del templo á los mercaderes, esto fué antes del cristianismo, y de ningun modo es aplicable el sistema á la época moderna.

Bien que si alguna persona timorata dá señales de tener escrúpulos en contribuir á faltar así á las prescripciones canónicas, con llamar limosna al precio de la mercancia se sale del paso, que allá arriba no se entienden de indirectas.